

# EL IRIS

Año IV.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 1.029.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40, José M.º Cuadrado, 40. -- Imprenta.  
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) lunes 11 de Septiembre de 1916

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes . . . . . 0'75 Ptas.  
Pago adelantado

(DE COLABORACIÓN)

## Nuestro Rey condecorado

Quizas lo sepan ya los lectores de EL IRIS. Nuestro Rey va a ser justamente condecorado: nuestro joven Monarca que ha sabido despertar en todo el mundo generales simpatías va a recibir una nueva condecoración, dignamente merecida por su caritativo proceder.

Lo que quizás ignore el lector es el valor o la significación que tiene la cruz de Beneficencia con que Alfonso XIII va a ser honrado. Dicha Cruz no se concede en virtud de elevadas posiciones ni por ilustre nacimiento; no se concede ni en las Cámaras ni en las Corporaciones oficiales del Estado, que a ser de esta manera ya la tendría Su Magestad puesto que por la Constitución es el Generalísimo de los ejércitos de mar y tierra y el primer Magistrado en cuyo nombre se administra justicia en toda la nación.

La Cruz de Beneficencia se concede únicamente como recompensa por actos que llamamos humanitarios y realizados en bien del desgraciado y menesteroso.

Y Alfonso XIII desde el principio de esta guerra devastadora y cruel, de esta guerra que azota al mundo, se dedicó al alivio de los desgraciados que después de ofrecer sus vidas en sacrificio, y de consagrarse a su Patria en completo holocausto, el destino los conduja a sufrir en oscuros calabozos y separados de su familia adorada y bendita.

Y el Rey compasivo enjugó sus amargas lagrimas, consiguió que fueran sus penas aliviadas y de tal modo exteriorizó los sentimientos generosos de su noble corazón que desperté en el extranjero universales simpatías que no pueden menos de redundar en bien de nuestra Patria gloriosa e inmortal.

En premio, pues, a tantos actos sagrados y nobles, el pueblo español, concedió a su Rey la Cruz hon-

rosa y digna, llamada de Beneficencia.

Ignoro de quien fué la iniciativa pero lo cierto es que contiene una delicadeza y oportunidad tal, que honra al que la propuso, puesto que encantador en alto grado resulta que un pueblo dispense gracia tan honrosa a su Rey dispensador de todas las gracias.

Desde ahora D. Alfonso XIII de Borbon cuando en recepciones diplomáticas y otros actos oficiales vista de gala y adorne su pecho con toda clase de condecoraciones, correspondientes a su alta jerarquía entre todas aparecerá la Cruz de Beneficencia, que no llevarán los personajes ilustres y poderosos que le acompañen. Pero si alguna vez os acontece presenciar la visita de Su Magestad a un hospital y observais que en su pecho brilla la referida Cruz fijaos también en las Hermanas de la Caridad y quizás vereis que algunas de ellas, ostentan también en su pecho, que tantos sacrificios encierra, idéntica Cruz a la que ostenta el Monarca.

Sirvan, pues, estas líneas, como demostración del sentir entusiasta y sincero de mi patriótico corazón.

Reciba mil plácemes el que lanzó la idea, ya que nuestro Monarca ha puesto en juego la poderosa influencia que le proporciona su elevada posición para aliviar muchas miserias y enjugar muchas lágrimas, proporcionando, al propio tiempo, a nuestra Patria el aprecio de los extranjeros y la consideración de las demás naciones; aprecio y consideración que redundarán en nuestro bien lo mismo cuando amanezca el día de una paz vivificadora y santa que cuando sean llegadas para nosotros jornadas tremendas de sangre y prueba.

JOSÉ ROMÁN.

## Hombres de negocio:

Si el cálculo ha fatigado vuestro cerebro y las ideas no fluyen con la rapidez de antes, tomad

FEBEA  
Depósito: Farmacia Seguí.



## NOTICIAS

### Visita pastoral.

Nuestro Exmo. Sr. Obispo visitó ayer el pueblo de San Cristóbal, acompañado de sus familiares los M. Iltres. Sres. don Mariano Juan y don José Planells, Canónigos. A causa de una avería en el auto, llegó con algunas horas de retraso, saliendo ha recibirle con una Banda de música el Rdo Clero, autoridades y todo el pueblo que le dispuso entusiasta y respetuoso recibimiento.

El Sr. Obispo celebró el santo Sacrificio de la Misa, explicó el Evangelio del día, administró el Sacramento de la Confirmación a 84 niños, fué cumplimentado por varias comisiones y particulares y al atardecer fué despedido por todo el pueblo. Muchas casas ostentaban colgaduras. Fueron padrinos de Confirmación el Sr. Alcalde y la Sra. D.ª Pilar de Despujols.

El próximo domingo, D. m., el Sr. Obispo visitará el pueblo de Ferrerías.

### De viaje.

Regresó ayer por vía de Mahón el doctor don Francisco Valdés Guzmán.

Sea muy bien venido.

—Piensa salir para Barcelona la señora doña Isabel Mayans, viuda de Vila, acompañada de sus hijos.

—Para Mallorca e Ibiza debe salir nuestro amigo el M. I. Sr. don José Planells, Canónigo y familiar de nuestro Exmo. Sr. Obispo.

—Para Barcelona y Madrid el odontólogo don José Anglada.

Deseamosles muy feliz viaje.

### Grandes fiestas.

En calles, paseos y posesiones, pueden efectuarse de momento teniendo en cuenta el depósito de fuegos, cohetes, tracas y artículos de iluminación que tiene Adrian, Libertad, 23.

Colecciones completas desde 10 Ptas.

### Misa.

Mañana, a las ocho, la Corte de Honor a la Santísima Virgen del Pilar, por ser día doce, celebrará Misa de comunión general, que se aplicará por el alma de la socia difunta, Muy Iltre. Sra. D.ª Dolores Magarola, Viuda de Olives, q. e. p. d. Al anochecer se practicará el ejercicio mensual.

### Religiosas.

Anoche terminaron las muy solemnes Cuarenta-Horas que la parroquia de San Francisco celebra anualmente dedicadas al nacimiento de Ntra. Señora. El interior de dicha iglesia ostentaba sus mejores adornos viéndose todos los actos muy concurridos.

### Fiesta sportiva.

Ayer tuvieron lugar los anunciados festejos de sport en el paseo de San Nicolas y Plaza del Borne, siendo presenciados por numerosísimo publico. Despertó gran interés la corrida del hombre a pie y otro en bicicleta, que debía recorrer doble camino, saltando vencedor el primero que llegó a la meta tres segundos antes que el ciclista.

Una Banda de música dió realce y animación a todos los actos, ejecutando escogidas piezas.

Fu ron muy animadas las partidas de foot-ball.

Se concedieron premios a los vencedores.

Son de aplaudir estas fiestas deportivas que dan inofensivo entretenimiento al pueblo y alejan al elemento joven de ciertos centros de corrupción.

### CURACION DE LA TOS

CON LAS ACREDITADAS

### PASTILLAS J. MIRO

EXPECTORANTES Y CALMANTES

Premiadas con medalla de oro en la Exposición del primer Congreso de Pediatría en Palma y en el Concurso Farmacéutico nacional del Tibidabo en Barcelona.

Pidanse en las Farmacias de Ciudadela.

### Lluvias.

Las caídas estos días han sido muy copiosas en algunos sitios de este termino, hasta el punto de causar daños la impetuosa corriente de las aguas que derribó varias paredes.

En la ciudad las lluvias no han sido tan intensas.

### Previsión del tiempo.

Para lo que resta de la presente quincena, el astrónomo Sfeijón hace los siguientes pronósticos:

El lunes 11, se perturbará más el

estado atmosférico de la Península, porque avanzará hacia las Castillas y Cantábrico una depresión procedente del O. de Portugal, la cual producirá lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente en las del Centro y N., con vientos de diverso rumbo.

El martes 12, habrá pasado al Mediterráneo hacia Cataluña y las Baleares la citada depresión, ocasionando algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental, con vientos del cuarto al primer cuadrante.

Del 13 al 14, las bajas presiones del Mediterráneo y del Atlántico, cansarán algunas lluvias o tormentas en la mitad septentrional, especialmente en el NE. y NE., con vientos variables.

El viernes 15, dominará el buen tiempo en la Península, pues solamente se reflejará un tanto en el NO, y N. la acción de las bajas presiones del archipiélago inglés.

## SANTORAL

Martes, 12.—El Dulce Nombre de María, Santos Leoncio mártir, Lorenzo Justiniano y Guide confesor.

Día 12.—Sol sale a las 5'27 pñese a las 6'3.—Luna sale a las 6'35 pñese a las 6'28.

REGALO DE  
**EL IRIS**  
DE CIUDADELA

Cupón 13.

Cada veinte cupones podrán canjearse por un número de nuestro sorteo.

# NUESTRO SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO

## Varias

### Mejoras en Instrucción pública.

Madrid, 10.—2'50

El Ministro de Instrucción pública nos ha manifestado que tiene casi terminado el presupuesto de su ministerio.

En el mismo figura la construcción de seis mil escuelas y de residencias escolares en varias capitales.

Quedarán suprimidos los sueldos de 650 pesetas, fijándose en mil pesetas el sueldo mínimo.

Dichas mejoras representan un aumento de siete millones.

### La Junta de transportes.

El día 25 se reunirá la Junta de transportes para tratar del asunto de los trigos.

Créese que se acordará traer del extranjero todo el trigo que sea preciso para atender a las necesidades de la nación.

### Manifestaciones del general Concas.

El General Concas nos ha manifestado que el Canal de Panamá está terminado y perfectamente utilizable.

Los yankis se han gastado en dichas obras 375 millones, que presupuestaron en cinco años.

No cabe dudar de la importancia suma de dicho Canal para el comercio del mundo.

Trabajaron en Panamá obreros de todas las naciones del mundo, habiéndose observado que los mejores obreros eran los españoles.

Como se trabajaba a destajo algunos españoles fallecieron por exceso de trabajo.

**Importantísimo discurso del Sr. Maura. -- La neutralidad española. -- Nuestro interés nos agrupa a las potencias occidentales, -- Francia e Inglaterra deben cambiar de conducta. -- Buscaremos otras aproximaciones. -- Vitalidad del pueblo, el Estado en putrefacción.**

Madrid, 11.—2'20

Santander.—El ilustre tribuno don Antonio Maura ha pronunciado elocuentísimo discurso, que ha merecido justos elogios, siendo innumerables veces aplaudido.

Empezó el orador excitando a los ciudadanos a intervenir en la vida pública.

Al tratar del aspecto internacional dijo que hemos llegado al punto crítico y defendió la necesidad de conservarnos neutrales ante el conflicto internacional que arruina a todas las naciones.

Estima que es improrrogable nuestro aislamiento internacional y censura duramente la falta de función directora en el poder durante los dos años de guerra.

Terminada la actual conflagración, dice el orador, que nos en-

contraremos con las mismas realidades de ahora, que colocan a vuestra nación al lado de las potencias occidentales.

Nuestros intereses se hallan al lado de los franceses e ingleses y no podemos separarnos de la realidad.

Al terminar el conflicto habremos de observar si los franco-ingleses tratan a España como hermana para vigorizarla, o trabajan para aniquilarla al objeto de sustituirla.

Esta última conducta han seguido los franceses e ingleses durante estos tres últimos siglos y a ello se debe que la opinión española se haya lanzado contra Francia e Inglaterra y contra sus propios intereses.

La política franco-inglesa debe no sólo rectificarse sino invertirse; de lo contrario, sin la ayuda de ambas potencias nuestros esfuerzos serían nulos y nos veríamos obligados a renegar de ellas y buscar otras aproximaciones, si queremos dejar a la nación el camino franco y expedito para las generaciones venideras.

El Gobierno hállase obligado a plantear la disyuntiva y no existiendo ésta debemos mantener la vía expedita.

Terminó cantando la vitalidad de la nación, afirmando que lo único podrido es el Estado oficial.

El Sr. Maura al terminar fué ovacionado.

## De la guerra europea

### Noticias de origen alemán

#### Oficiales.

Madrid, 10.—3'30

Nauen.—El Cuartel General en su nota de ayer comunica las siguientes noticias:

En el frente occidental sigue la ofensiva del enemigo, que intenta desalojarnos de nuestras posiciones.

La infantería inglesa ha fracasado en Furreaux, sufriendo grandes pérdidas.

A la derecha del Mosa recuperamos el terreno perdido en la noche anterior.

El cañoneo es violento en el resto del frente.

En el teatro oriental, el enemigo ha fracasado en sus ataques a nuestras posiciones de Lipa y Dniester.

El ejército ruso ha sido rechazado más allá de sus posiciones iniciales.

## EL IRIS

Hemos aprisionado más de mil soldados enemigos.

En los balcanes hemos malogrado los ataques del enemigo, causándole muchas bajas.

Han llegado a Bulgaria numerosas tropas turcas, que saldrán inmediatamente para Rumania.

### En Francia.

Madrid, 11.—4'00

Nauen.—El Cuartel General en su nota de ayer detalla la situación de las tropas alemanas en todos los frentes.

En Francia, se ha reanudado la lucha en el Somme, atacándonos el enemigo con vehemencia.

Los ingleses nos atacan en un frente de 15 kilómetros, siendo hasta ahora contenidos.

Lúchase en una corta distancia entre Longueval y Ginchy.

Los franceses han sido rechazados en Garleny y Chaulons, donde cogimos seis ametralladoras.

A la derecha del Mosa hemos rechazado otro ataque del enemigo.

En los combates librados en Thiaumont y Fleury desalojamos al enemigo de las trincheras que ocupó hace algunos días.

En el Somme derribamos dos aparatos.

### En Rusia.

En el teatro oriental, siguen los rusos atacando en Stochod y en los Cárpatos.

No ha conseguido el enemigo ninguna ventaja y ha perdido muchísimos hombres.

En Schpot las tropas del Zar han perdido terreno.

### En los balcanes.

Madrid, 11.—6'00

Las tropas alemanas y rumanas han establecido contacto en Dorvatra.

La ciudad de Silistria ha caído en poder de los germano-búlgaros.

Se confirman oficialmente las innumerables bajas y extraordinarias pérdidas sufridas por los rusos y rumanos.

PRENSA ASOCIADA.

